

Zeitschrift: Schweizer Spiegel
Herausgeber: Guggenbühl und Huber
Band: 45 (1969-1970)
Heft: 1

Artikel: Blick in die Welt
Autor: Gross, Edwin Bernhard
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1079154>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Groteske Lesart

On est toujours le réactionnaire de quelqu'un.» Mit dieser französischen Spruchweisheit könnten wir uns allenfalls achselzuckend darüber hinwegsetzen, daß die auf Husak und seine Zwingherren im Kreml wieder gleichgeschalteten Zeitungen der Tschechoslowakei die geschlagenen Reformpolitiker nicht nur als «Konterrevolutionäre» verfolgen, sondern auch als «Reaktionäre» verlästern. Fatalerweise aber etikettieren die Informationsmedien der freien Welt, darunter auch die schweizerischen, in einer freiwilligen Gleichschaltung die neo-stalinistischen Dogmatiker in der Prager Burg und im Kreml zugleich als «Konservative». Daraus fließt die groteske Lesart, derzufolge in der CSSR «Konservative» mit Panzern, Polizei und Ausnahmerecht «Reaktionäre» in die Schranken gewiesen hätten.

Hier herrscht offenbar eine Begriffsverwirrung, welche zwischen Reaktionären und Konservativen nicht mehr zu unterscheiden vermag. Die Folge ist eine Verzeichnung der Tatbestände.

Worin unterscheidet sich über alle Spielarten der Gegenwart hinweg ein Konservativer von einem Reaktionär? Üblicherweise werden beide als Gegenspieler der Progressiven, des Fortschritts also begriffen. Sie unterscheiden sich aber auch in dieser Konfrontation. Bewahren lautet ein Schlüsselwort des Konservativen, wobei er dem Fortschritt nicht so sehr feindlich, als mit einem gehörigen Schuß Skepsis gegenübersteht. Fortschritt im Rahmen des Überlieferten, der Tradition, lautet deshalb eine seiner Maximen. Der Reaktionär mag sich zunächst nur darin vom Konservativen unterscheiden, daß er jedem Wandel in Richtung des Fortschrittes überhaupt feindlich gesinnt ist; aber er kann den Konservativismus auch bis zum Extremismus übertreiben, indem er das Rad der Geschichte zurückdrehen will. Der Reaktionär und der Utopist befinden sich, darin einander gleichend, auf der Flucht aus der Gegenwart; sie bewegen sich bloß in entgegengesetzten Fluchtrichtungen, der eine in die Vergangenheit, der andere in die Zukunft. Der eine überdreht den Fortschritt, der andere den Konservativismus. Zwischen beiden bilden Konservative und Fortschrittliche im wohlverstandenen Sinne nicht nur Gegenspieler, sondern auch Partner. Es gibt deshalb Fortschrittliche mit starkem konservativem Einschlag und umgekehrt – in der Schweiz, in England und in Frankreich, wo de Gaulle Wert darauf legte, als Staatschef zugleich traditionalistisch-konservativ und fortschrittlich zu sein.



Unter diesen Differenzierungen wird man die Prager Reformer als Fortschrittliche im Rahmen der nationalen Traditionen begreifen und weiterhin beurteilen müssen. Ihre Unterdrücker aber sind unverkennbar Gegner des Fortschrittes, welche auf neostalinistischen Geleisen der Willkür zurückmanövrieren. Es besteht zudem die Gefahr, daß Breschnew mit seiner imperialistischen Doktrin in der Weltpolitik zur repräsentativen Figur einer wild gewordenen kommunistischen Reaktion wird.

Milovan Djilas, ein ehemaliger Mitstreiter Titos, der zunächst zu einem kritischen Kommunisten und dann zu einem scharfsichtigen Kritiker des Kommunismus geworden ist, hat uns genügend Stichworte gegeben, um das reaktionäre Grundelement der Herrschaft der «neuen Klasse der Funktionäre» zu erkennen, die in Prag vorerst einmal über die Reformer gesiegt hat. In seinem neuen Buch «Die unvollkommene Gesellschaft» wird er selber zu einem konservativen Fortschrittlichen, indem er versucht, den

Sozialismus mit den Traditionen der Freiheit und des Rechtes in Übereinstimmung zu bringen. «Denn das Leben ist deshalb einzigartig», schreibt er, «weil es nicht gleichförmig ist, und die Voraussetzung jeder Freiheit ist die Nichteinförmigkeit, also die Vielfalt.»

Wer gegen diesen Satz, den sowohl ein Konservativer schweizerischen Zuschnittes als auch jeder Prager Reformer unterschreiben kann, nur mit Panzern und Geheimpolizei aufzufahren vermag, ist ein Reaktionär. Wer solche Neo-Stalinisten als Konservative etikettiert, verharmlost ihre Bösartigkeit.

Auflösung des Kreuzworträtsels von S. 13

AMP.
Bebiz, 40) Hose, 41) pie, 43) Ben, 44)
Eber, 35) Armin (Schibler), 38)
Elik, 33) Eber, 31) Eiger, 32) Lo-
26) NB, 27) Ebagle, 23) Eti, 24) Eden,
Laken, 22) Sektor, 12) Italia, 14) Inter-
11) Automotor, 5) ELT, 6) Seoul, 7) Hanna,
4) Rep, 5) ELT, 2) Lise, 3) int,
Senkrech: 1) Moral, 2) Lise, 3) int,
linigen, 47) KP.
nom, 42) obé, 45) Serum, 46) Kreuz-
Kral, 36) Sip, 37) ebé, 39) reh, 41) Pre-
balt, 29) Al, 30) Neon, 32) Loge, 34)
Elise, 25) Berner Oberland, 28) Ko-
Anti, 18) Scala, 19 si, 20) Toni, 21) ist,
Aare, 14) Jura, 15) tun, 16) Lehm, 17)
oh, 9) Inn, 10) Asti, 11) Adoption, 13)
Waagrecht: 1) Millionäre, 6) SH, 8)
Übername des Landesgefechtes: Snappy
strong, Aldrin, Collins.
Die Namen der drei Männer: Arm-
Zu verkaufen preisgünstig
FERIENAPPARTEMENTS
in 350jährigem besterhaltenem
Adelsschloss an schönster Aussichts-
lage des **Luganersees**.
Näheres durch Chiffre ah/1,
Schweizer Spiegel Verlag, 8023 Zürich.